
Курьер новостей

Экономить 
дальше некуда

Р ОССИЯНЕ больше не мо�
гут экономить на еде: со�

кращать расходы уже некуда.
Такой вывод вытекает из ис�
следования швейцарских спе�
циалистов из UBS Evidence
Lab. При неблагоприятной си�
туации потребители готовы
урезать бюджет на ремонт дома
и покупку бытовой техники бо�
лее чем на 60%, на отпуск и пу�
тешествия — более чем на
70%, а на развлечения и похо�
ды в кафе и рестораны — на
80%. Расходы на еду, если дела
пойдут ещё хуже, уменьшатся
только на 5%, что значительно
меньше, чем по другим стать�
ям. По данным социологов, на
сокращение доходов в 2016 го�
ду пожаловались 56% опро�
шенных граждан. Тенденция
более очевидна среди людей с
низким (до 40 тыс. рублей в ме�
сяц) уровнем дохода. 63% из
них признались, что стали за�
рабатывать меньше.

Есть чего 
бояться

Т ЫСЯЧИ ЖИТЕЛЕЙ рай�
она Эльмаш Екатеринбур�

га провели в своих квартирах
ночь со вторника на среду без
отопления. При этом мороз на
улице достигал 30 градусов. В
Центральной диспетчерской
службе Екатеринбурга под�
твердили прорыв в теплосе�
тях. К утру отопление посте�

пенно стало восстанавливать�
ся, но граждане боятся новых
испытаний: на девятое февра�
ля и последующие дни синоп�
тики обещают дальнейшее по�
холодание.

Хлеб не на что 
купить

780 МИЛЛИОНОВ РУБ�
ЛЕЙ превысил долг приморских
работодателей перед тружени�
ками региона. В 2016 году бла�
годаря вмешательству прокура�
туры работники получили 600
миллионов рублей из причитаю�
щейся им суммы. «Тем не менее
ситуация с долгами по зарплате
в регионе остаётся весьма слож�
ной», — признал прокурор При�
морского края С. Бесчасный.
Многие труженики, в свою оче�
редь, обременены кредитами, и
задержки заработной платы
приводят к тому, что штрафные
санкции, которые банки накла�
дывают на просрочивших пла�
тёж по кредиту заёмщиков, съе�
дают всю зарплату. Денег не ос�
таётся даже на еду.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Вопреки проволочкам

Дорожает в темноте

ПИКЕТ бейских коммунистов против кор�
рупции в Республике Хакасия, наконец, со�

стоялся. Первоначально он был заявлен на 19
января, но из�за бюрократических проволочек
и, давайте прямо говорить, административного
давления, а также трусости чинуш удалось со�

гласовать акцию на 30 января. Спасибо риск�
нувшим прийти на наше мероприятие и пуб�
лично высказаться.

Александр СПИРИН.
Первый секретарь Бейского райкома КПРФ.

с. Бея, Республика Хакасия.

В Сыктывкаре коммунисты провели
пикет против повышения тарифов на
проезд в общественном транспорте. В
ходе акции шёл сбор подписей возму�
щённых этим намерением горожан.
Ведь их и без того бесконечно обирают. 

ВСТОЛИЦЕ Республики Коми уже заявле�
но о повышении почти в три раза сборов

за капитальный ремонт многоквартирных жи�
лых домов, с января этого года тысячи семей
потеряли льготы за оплату детских садов.

По словам первого секретаря Сыктывкар�
ского горкома КПРФ, депутата горсовета
Ильи Богданова, вполне вероятно, что плата
за проезд в общественном транспорте может
повыситься уже с 1 марта с 20 до 25 рублей. 

Сегодня сфера перевозок довольно тёмная.
Непонятно, как так получается, что автобусы
были куплены за бюджетные деньги, находят�
ся в распоряжении государственной компа�
нии, но она их не использует по назначению,
а передаёт в аренду сторонним организациям? 

Похоже, во всей этой истории без вмеша�
тельства правоохранительных органов не
обойтись.

Пресс�служба Коми рескома КПРФ.

Память

В бой ведёт Чапай
9 февраля исполняется 130 лет со дня рождения легендарного пол�

ководца времён Гражданской войны Василия Ивановича Чапаева. Рабо�
чий посёлок Иващенково, позднее ставший городом, от белогвардей�
ских частей освобождали чапаевские полки имени Степана Разина и
Емельяна Пугачёва. В год десятилетия со дня гибели легендарного пол�
ководца бывшие чапаевцы выступили с ходатайством о присвоении го�
роду его имени. В 1929 году он был переименован в Чапаевск.

ПРАВЯЩИЕ в Румынии социал�демократы при�
звали граждан к спокойствию после того, как

отозвали скандальный и вызвавший массовые про�
тесты законопроект об амнистии и освобождении от
уголовной ответственности обвиняемых в коррупции
чиновников. Однако несмотря на уступки властей,
по всей стране, особенно в Бухаресте, не прекраща�
ются многотысячные манифестации с требованием
отставки правительства и проведения досрочных вы�
боров. «Мы не можем доверять министрам, которые,
как воры в ночи, принимают законы в пользу погряз�
ших во взяточничестве политиков и чиновников», —
цитирует протестующих телеканал «Евроньюс».

6 февраля кабинет во главе с премьер�министром
Сорином Гриндяну отозвал изменения в Уголовный
кодекс и Кодекс уголовной процедуры, а министр юс�
тиции Флорин Йордаке покинул свой пост. В ближай�

шее время парламент обсудит вопрос доверия прави�
тельству. На этом фоне президент Румынии Клаус
Йоханнис подверг кабмин жёсткой критике и потре�
бовал от правящей партии срочно разрешить создан�
ный ею кризис, который привёл к продолжающимся
уже больше недели крупнейшим массовым манифес�
тациям со времён свержения Николая Чаушеску.

Социал�демократическая партия и её младший
партнёр, Альянс либералов и демократов, сформирова�
ли правительство большинства по итогам парламент�
ских выборов 11 декабря прошлого года. Правоцент�
ристская Национальная либеральная партия, которую
до избрания на должность президента возглавлял Кла�
ус Йоханнис, потерпела на них сокрушительное пора�
жение. Это делает невозможным проведение в Румы�
нии досрочных выборов в ближайшее время.

Фото Рейтер.

Социальный протест за рубежом

Геннадий ЗЮГАНОВ

Мы готовы к сложению усилий 
со всеми, кому дорога Россия!

7 февраля в Москве, в Доме союзов, прошло засе�
дание Совета народно�патриотических сил России.
Оно было посвящено обсуждению обращения Г.А.
Зюганова «Время властно требует новой политики».

В состав Совета входят государственные и поли�
тические деятели СССР и Российской Федерации,
действующие депутаты разных уровней, историки и
публицисты, ветераны и представители творческой
интеллигенции, а также представители обществен�
ных организаций. Перед участниками форума вы�
ступил Председатель ЦК КПРФ, лидер народно�па�
триотических сил России Г.А. Зюганов.

Корабль глобализации 
продолжает тонуть

Дорогие друзья! Приветствую вас от
лица КПРФ и как лидер Народно�пат�
риотического союза. В середине декаб�
ря я к вам обратился с открытым пись�
мом «Время властно требует новой по�
литики». Это обращение опубликовано
в наших средствах массовой информа�
ции. Оно направлено всем нашим дру�
зьям и союзникам, это почти 70 струк�
тур и организаций. Мы недавно, неде�
лю назад, на встрече с региональными
лидерами КПРФ обсудили эти предло�
жения. Сегодня мы выносим на ваше
широкое обсуждение и обращение
«Время властно требует новой полити�
ки», и обращение к гражданам России,
опубликованное в газете «Правда» че�
тырёхмиллионным тиражом.

Почему возникло это обращение и что
нас крайне беспокоит? Что обязывает нас
максимально сложить усилия всех госу�
дарственно�патриотических сил на фоне
углубляющегося системного финансово�
экономического кризиса и той обстанов�
ки в стране и в мире, которая реально
сложилась? Надо прямо отметить, что
корабль глобализации, который амери�
канская олигархия строила почти 70 лет,
продолжает тонуть. Он получил большие
пробоины. Мировой экономический по�
рядок, установленный много лет назад,
по сути дела, доживает свои последние
дни. Это требует качественных измене�
ний и в нашей политике.

Вы видите, что происходит в совре�
менной Америке, которая предпочла
Трампа, а не ту олигархическую группи�
ровку, которая долго там правила. Евро�
пейский союз, по сути дела, развалива�
ется, Англия уже вышла из современ�
ной Антанты. Впереди серьёзные выбо�
ры во Франции и Германии, где сегодня
бурлит политическая жизнь. Но бундес�
вер уже окопался в Прибалтике. Дон�
басс подвергается массированным бом�
бардировкам нацистов и бандеровцев.
И я не знаю, сколько должно быть уби�
тых, чтобы мы официально заявили, что
это категорически недопустимо. И тем
не менее продолжается молчаливая по�
литика, приводящая к новой войне и
невиданным жертвам.

Что касается финансово�экономиче�
ской ситуации в стране, я проанализи�
ровал итоги Гайдаровского форума,
съезда «Единой России», съезда ЛДПР
и должен прямо сказать, что та полити�
ка, которую проводила «Единая Рос�
сия», полностью себя изжила. За по�
следние 5 лет ВВП упал на 8%. Это са�
мый высокий спад из всех стран мира,
ниже упала только Украина. Мы недо�
получили почти 100 трлн. рублей, и это
означает, что наш бюджет сократился
на 40 трлн. То есть мы потеряли три го�
довых бюджета.

Тот бюджет, который принят на бли�
жайшие три года, не решает ни одной
проблемы. Хотя наше патриотическое
движение и Компартия предлагали
сформировать доходную часть бюджета
в 22—25 трлн., и для этого был подго�
товлен целый пакет законов. Но все
они были отвергнуты «Единой Росси�
ей», а экономика и дальше продолжает
корчиться в муках.

Мы с вами готовимся к 100�летию. Од�
ни готовятся к 100�летию Февраля, мы

готовимся к 100�летию Великого Октяб�
ря. Но мы должны также помнить, что в
следующем году исполняется 100 лет на�
чала Гражданской войны, которую Ан�
танта и белочехи развязали против Со�
ветской власти. Мы тогда сумели отсто�
ять свою державу, сумели возродить её в
форме великого союзного государства.

В связи с этим нам необходим более
глубокий и обстоятельный анализ всех
трёх вариантов мировой политики в

прошлом веке. Прежде всего был реали�
зован советский вариант построения
нового мира. Впервые в истории челове�
чества была установлена Советская
власть, которая поставила во главу угла
человека труда и обеспечила, чтобы че�
ловек человеку стал товарищем и дру�
гом. Этот эксперимент был проведён
впервые. Да, к сожалению, его прерва�
ли. Но с точки зрения модернизации он
был самым выдающимся эксперимен�
том в истории человечества. Ленинско�
сталинская модернизация за 20 лет дала
средние темпы роста 16,4%. Китайцы,
проводя реформы Дэн Сяопина, во мно�
гом опирались на советский опыт. Сред�
ние темпы роста за последние годы у
них составляли 10—12%.

Был и второй вариант политики, ко�
торый предложил европейский капитал
в лице нацистской Германии. Когда
они захотели установить новый поря�
док и стали сжигать людей в печах, од�
новременно взяв обязательство уничто�
жить целые народы.

И, наконец, был Новый курс Руз�
вельта, который договорился с Совет�
ской страной о том, чтобы вместе вы�
ступить против фашизма. Но, учиты�
вая, что Советский Союз понёс колос�
сальные потери, американцы сумели
подчинить доллару всю финансовую
систему Запада. На каждом нашем
убитом в годы войны они «заработали»
по 200 долларов и в 1945�м сосредото�
чили в своих руках 60% золотовалют�

ных запасов мира, продиктовав всем
собственные правила.

Вот три варианта политики. Сейчас для
всех настаёт время большого выбора и
очень серьёзных действий. Выбор можно
сделать вполне осознанно: у нас есть уни�
кальный опыт. С другой стороны, когда
человечество прорвалось в космос (Совет�
ская страна здесь первой показала при�
мер), оно вдруг обнадёжилось, что можно
разрешить почти все проблемы. Хочу вам

напомнить, что более 50 лет назад в Ва�
шингтоне собрался всемирный форум. И
на этом форуме лидеры, учёные, специа�
листы взяли на себя обязательства: к 2000
году ликвидировать бедность, болезни и
всё сделать для того, чтобы у каждого бы�
ло жильё, а то и коттедж, решить многие
другие проблемы. Когда в 2000 году, через
35 лет, вновь собрались под эгидой ООН,
вдруг ахнули: 10 проблем, которые стояли
перед человечеством, только усугубились.
В бедность погрузились целые континен�
ты, что касается жилья, эта проблема ста�
ла ещё острее. В первую тройку вошли
проблемы экологии. Раньше терроризм
был на девятом месте. Но прошло пятнад�
цать лет, в минувшем году подводили но�
вые итоги по линии ООН, и выяснилось,
что теперь в первую тройку ворвался и
терроризм. Никаких перспектив разреше�
ния этих проблем капитал не дал. Даже ве�
ликая наука не позволила решить соци�
альные проблемы.

«Тех же щей, 
да пожиже влей»

В нашей фракции в Государственной
думе работает нобелевский лауреат Жо�
рес Иванович Алфёров. Он за послед�
нее время прочитал три уникальные
лекции. Одна была посвящена совет�
скому атомному и американскому ман�
хэттенскому проектам, которые дали
две сотни новых технологий. Другая ка�
салась взаимоотношений науки и влас�

ти. Ни одна страна не смогла выйти 
из кризиса, если тратила меньше 7%
ВВП на науку и образование. Ж.И. Ал�
фёров также прочитал лекцию «Аль�
берт Эйнштейн: почему социализм»,
посвящённую работе великого учёного,
вышедшей в 1949 году. Тогда Эйнштейн
заявил, что без социализма и дальше
одни будут богатеть, а другие нищать и
планета продолжит испытывать воен�
ные и экономические кризисы.

Я полагал, что к этому прислушают�
ся. Путин в своём выступлении предло�
жил консолидацию общества в борьбе
против санкций и кризиса. Дважды бле�
стяще выступал Святейший Патриарх
Кирилл, заявив, что надо взять всё луч�
шее из святой Руси, державной России
и советской справедливости. Но сего�
дня в России справедливостью и не пах�
нет. Если вы откроете официальную
статистику, то увидите, что те, кто имел
огромные капиталы, за последнее время
богатели, а все остальные — нищали. 72
человека из 100 живут в современной
России на 15 тысяч рублей в месяц и ме�
нее. Это — нищее существование!

Открываем программу «Единой Рос�
сии», Гайдаровского форума и страте�
гию Кудрина. Я с карандашом в руках
совместно с лучшими специалистами
самым тщательным образом их проана�
лизировал. Что они предлагают? Они
предлагают «тех же щей, да пожиже
влей». Всё то же самое: продаём послед�
нюю собственность, отказываемся от
прогрессивной шкалы налогов, не вво�
дим госмонополию на спиртоводочную
промышленность, всё делаем для того,
чтобы эксплуатировать природу, остав�
ляем без денег реальный сектор эконо�
мики, бросаем на произвол судьбы на�
уку и образование. То есть и дальше де�
лаем всё, чтобы те, кому и так плохо,
ещё туже затянули пояса.

(Окончание на 2�й стр.)

Фото Игоря КАЗАКОВА.

ГОРОД НЕБОЛЬШОЙ — всего 72 тысячи
жителей. Тихий и уютный. И народ, в отли�
чие от суетливой Самары — до неё около ча�

са езды на «газельке», — кажется мягким и по�
кладистым. Но это только кажется. Когда бело�
чехи в 1919 году пытались вывезти оборудование
с местного военного завода, народ восстал про�
тив вооружённых до зубов грабителей. Дрались
тем, что попало в руки — дубинами, железками…
Белочехи стреляли не только в рабочих, но даже
в женщин и детей. Это зверство гневно осудил
В.И. Ленин, высоко оценив героизм рабочих.

А в 2000 году, несмотря на активное противодей�
ствие власти, мэром избрали первого секретаря
горкома КПРФ Николая Малахова. Через четыре
года избрали его снова. Так что город не зря носит
имя славного комдива, ратовавшего в посвящён�
ном ему фильме за ленинский интернационал.

Первый памятник ему хотели поставить в на�
чале тридцатых годов — скульптурную компози�
цию работы Матвея Манизера. Но он так понра�
вился большим начальникам, что в итоге уста�
новили его в областном центре, на площади Ча�
паева. А в городе его имени памятник появился
только после войны, в 1949 году.

— Накануне 130�летия со дня
рождения славного комдива мы
выпустили посвящённый ему
информационный бюллетень,
— говорит первый секретарь
горкома КПРФ Эдуард Наумов.
— Будет митинг и возложение
цветов к памятнику Василия
Ивановича, пройдёт встреча с
делегацией из Самары.

На празднование юбилея Ча�
паева в город приедут второй
секретарь Центрального Коми�
тета комсомола Наталья Доро�
хова, секретарь Самарского
горкома КПРФ Евгений Дроз�
дов, другие коммунисты и ком�
сомольцы. Они встретятся с ча�
паевским партийным и комсо�
мольским активом.

В Чапаевске уже не осталось
соратников комдива, но память
о нём хранят их дети и внуки.
Разговор будет идти не только о
героических событиях Гражданской войны. В
этом году жители города вместе со всей страной
отметят 100�летие Великой Октябрьской социа�
листической революции, которая выдвинула на
передний край борьбы за новую жизнь таких ге�
роев, как Чапаев. Эта борьба продолжается. Од�
ним из её этапов будет подготовка к славному
юбилею революции, которая уже идёт в Чапаев�

ске. Так что коммунистам и комсомольцам двух
городов есть что обсудить.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Самарская область.

● Памятник Чапаеву в городе его имени 
и скульптурная композиция в Самаре.
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Мы готовы к сложению усилий 
со всеми, кому дорога Россия!
(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Меня потрясает цинизм, с которым го�
товится эта программа. Недвижимость
дорожает, коммуналка дорожает. А если у
тебя есть машина, пожалуйста: платные
дороги, платные стоянки и платный въезд
в города. Ничего, чтобы облегчило поло�
жение граждан! Результат: плюс пять
миллионов нищих за прошлый год. Тако�
го не было ни разу за последние 20 лет!

У нас есть уникальный опыт, 
программа и команда

В связи с этим нам с вами необходимо
выстраивать новую политику. Наша пар�
тия предлагает программу «10 шагов к до�
стойной жизни». Её  утвердил Орловский
социально�экономический форум. Она
опубликована тиражом 40 миллионов эк�
земпляров. С ней ознакомлены деловые
люди. Мы с огромным вниманием отно�
симся к программе, которую предлагает
Московский экономический форум. На�
ши товарищи участвовали в этом форуме,
там очень много полезного, связанного с
поддержкой отечественного производст�
ва, малого и среднего бизнеса, более эф�
фективного использования научного по�
тенциала. Нам крайне важно сложить се�
годня потенциалы всех, кто хотел бы жить
в справедливой, честной, национально�
ориентированной стране.

Мы кладём на общий стол для обсуж�
дения свои проекты документов. Мы
подготовили закон «Образование для
всех». Вы увидите, что он полностью от�
вечает нынешним потребностям. Мы
подготовили закон о рациональном ис�
пользовании природных ресурсов, закон
об экологических нормативах. Нами под�
готовлена целая серия законов о социаль�
ной защите граждан. Мы хотим, чтобы
все народноориентированные силы озна�
комились с предложениями Компартии.
Мы готовы на равных всё это вместе об�
суждать, чтобы выстроить свою програм�
му и сформировать команду, способную
мирно и демократично вывести страну из
тяжелейшего кризиса.

Если посмотреть на современный ми�
ровой опыт, то лучший результат у Китая.

Там под руководством Компартии 700
миллионов человек вывели из полной
нищеты. Они поставили задачу в ближай�
шие 5 лет полностью преодолеть эту со�
циальную болезнь.

Я внимательно изучил и программу
Трампа. Он с ней выступал в Геттисбурге,
где произошло самое кровопролитное
сражение Гражданской войны в США. На
российском телевидении вышли сотни
передач, в которых обсосали Трампа со
всех сторон. Но там ничего не говорилось
о сути его программы. В ней 9 ключевых
законов, 7 очень жёстких мер, связанных
с защитой своего производства, и 6 мер по
ужесточению борьбы с коррупцией. Я бы
хотел, чтобы наша «партия власти» хотя
бы глянула, что предлагает сегодня
Трамп. Тем более впереди серьёзные пе�
реговоры.

Короче говоря, нам предлагают гайда�
ровско�кудринский вариант и эпатаж Жи�
риновского. Ни то ни другое неприемлемо
ни для страны, ни для абсолютного боль�
шинства её  граждан. Мы считаем, что
можно, сложив усилия, разрешить насущ�
ные проблемы. У нас есть уникальный
опыт, впереди — юбилейные даты. Мы
приглашаем принять участие в юбилей�
ных мероприятиях все народно�патриоти�
ческие силы. К нам в гости приедут пред�
ставители более сотен партий и движений,
пройдёт целая серия знаковых мероприя�
тий в Ленинграде (Санкт�Петербурге), в
Москве, в других крупных городах.

Считаю, что для разрешения насущ�
ных проблем мы можем предложить и
свои кадры. Я бы хотел в связи с этим
назвать ряд кандидатур. У нас сформи�
рована сильная команда, связанная с
научно�управленческой деятельностью.
Её возглавляет нобелевский лауреат
Ж.И. Алфёров, показавший уникаль�
ный пример создания суперсовремен�
ного научного учреждения. Выстроена
вертикаль из Академии наук, универси�
тета, школы для самых талантливых фи�
зиков и математиков, опытного произ�
водства. Я считал, что власть немедлен�
но уцепится за этот пример. Мы прово�
дили там целую серию встреч. И что вы
думаете? Игнорируют даже этот уни�
кальный опыт.

У нас есть учёные, специалисты, кото�
рых хорошо знают и в стране, и в Европе.
Это и И.И. Мельников, и В.И. Кашин, и
О.Н. Смолин, и С.И. Васильцов, и Л.Н.
Швец. Это люди с огромным опытом на�
учной и управленческой деятельности.

У нас большая команда опытных руко�
водителей, хозяйственников и управлен�
цев. Они в состоянии решать самые на�
сущные задачи. Это и П.В. Романов, и
В.С. Шурчанов, и С.Н. Решульский, и
Н.М. Харитонов, отец и сын Казанковы,
П.Н. Грудинин, Ю.П. Синельщиков, И.А.
Богачёв, Н.В. Арефьев, Н.В. Коломейцев,
В.В. Кумин. Руководители субъектов: Ир�
кутской области — С.Г. Левченко, Орлов�
ской области — В.В. Потомский, мэр Но�
восибирска — А.Е. Локоть.

У нас довольно сильная команда, хоро�
шо знающая проблемы безопасности:
С.Е. Савицкая, В.П. Комоедов, В.И. Собо�
лев, Г.М. Бенов. Целая плеяда крупней�
ших офицеров, которые работают в на�
шем Совете по безопасности.

С нами талантливые творцы: Н.Н. Гу�
бенко, В.В. Бортко, Л.Г. Баранова, С.А.
Шаргунов, Захар Прилепин (Е.Н. Приле�
пин), В.П. Овсянников, Д.С. Дмитриенко.

У нас целая плеяда партийно�государ�
ственных кадров, которые имеют уни�
кальный опыт и уже проявили себя: Д.Г.
Новиков, В.Ф. Рашкин, Ю.В. Афонин,
А.Е. Клычков, Т.В. Плетнёва, Л.И. Калаш�
ников, С.П. Обухов, К.К. Тайсаев, А.В.
Корниенко, П.С. Дорохин, С.А. Гаврилов,
А.А. Ющенко, В.Г. Соловьёв, М.С. Кост�
риков и ряд других.

Мы считаем, что наша команда готова
к серьёзным переговорам и к формирова�
нию сильного состава как на местные, так
и на президентские выборы. Но сегодня
официально заявляю: мы всё сделаем,
чтобы эти переговоры были честными и
достойными. 

Мы готовы складывать усилия во имя
страны со всеми талантливыми людьми.
Мы сегодня активно сотрудничаем с К.А.
Бабкиным, С.Н. Бабуриным, Ю.Ю. Бол�
дыревым, А.А. Прохановым, С.Ю. Куняе�
вым, профсоюзными активистами. У нас
довольно неплохие информационные
возможности. Мы выпускаем газету
«Правда», иногда её тираж доходит до

10—15 млн. экземпляров. Выходят газеты
«Советская Россия» и «Завтра». Наш те�
леканал «Красная Линия» уже охватывает
аудиторию в 6 млн. человек. Нас поддер�
живают «Свободная пресса», издательст�
во «Молодая гвардия».

Мы подготовили интересные програм�
мы по народным предприятиям, про�
граммы помощи детям. Буквально вчера
ночью мы приняли 150 детей из Донбас�
са, которые приехали со своими воспита�
телями прямо из�под бомбёжек. Мы при�
везли этих детей на две недели для того,
чтобы они отдохнули. А всего в нынеш�
нем году примем десять таких смен.

Мы реализуем большую программу,
связанную с «детьми войны». Недавно в
пятый раз вносили закон, который помог
бы 12 миллионам «детей войны». У них
Гитлер отнял детство, а сейчас они оста�
лись вообще без денег. Тем не менее «Еди�
ная Россия» снова саботировала приня�
тие закона. Под него и нужно�то было
всего 120—140 млрд. рублей. Олигарх
Мельниченко очередную яхту за 400 млн.
евро купил, это 25 млрд. рублей. Такая же
яхта у Абрамовича. Вот и хватило бы на
«детей войны». Тем не менее продолжают
абсолютно циничную и бессовестную по�
литику. Мы с этим категорически не мо�
жем согласиться!

Ещё раз подчёркиваю: мы готовы к
сложению усилий со всеми, кому дорога
Россия, кто хотел бы жить в социально�
справедливой, национально ориентиро�
ванной, патриотичной, умной, образо�
ванной, современной стране. И я хочу,
чтобы в ходе сегодняшнего «круглого сто�
ла» мы договорились о порядке совмест�
ных действий.

Мы никого не критикуем, никому не
навязываемся. У нас своя программа,
свой устав, свой уникальный опыт. Мы
максимально прислушаемся ко всем, кто
заинтересован в совместных действиях.
Но ещё раз подчёркиваю: продолжая ту
финансово�экономическую политику,
которая ползёт по грязной, вороватой
ельцинско�гайдаровской колее, вы�
браться из кризиса невозможно. Поэто�
му требуются совместные усилия всех
ответственных государственно�патрио�
тических сил.

На правительственной кухне

З АМЕСТИТЕЛЬ  министра
финансов Алексей Моисе�
ев объяснил, что указанные

поправки должны гарантировать
защиту служащих Центробанка
и АСВ от ответственности за не�
преднамеренные ошибки при
принятии решений в рамках
процедур по банкротству и лик�
видации банков, что необходимо
для их беспрепятственной про�
фессиональной деятельности.

Таким образом, получается,
что, принимая решения, кото�
рые могут стоить обществу
многие миллиарды рублей, чи�
новники не будут нести ника�
кой ответственности за их по�
следствия. Такая «свобода»
принятия решений особенно
впечатляет в случае проведения
Центробанком и АСВ процедур
санации (то есть финансового
оздоровления) проблемных
банков. При принятии реше�
ния о санации и при её прове�
дении особенно много зависит
от субъективных суждений чи�
новников, и цена таких проце�
дур непосредственно для госу�
дарственного бюджета может
быть очень велика. 

Напомню, в чём состоит про�
цедура санации банка (или
страховой компании). Если вы�
ясняется, что у некоторого бан�
ка объём активов меньше объё�
ма обязательств (то есть у банка
появилась «дыра в капитале»),
то Центробанк как регулятор
банковской системы принима�
ет решение, что делать с этим
банком. Вариантов два: либо
начинать процедуру банкротст�
ва, либо проводить санацию.
При банкротстве банк закрыва�
ется, предприятия и крупные
вкладчики, которые в нём дер�
жали счета, теряют деньги, а го�
сударство (в лице АСВ) берёт на
себя выплаты по вкладам физи�
ческих лиц в пределах 1 млн.
400 тыс. рублей на одного
вкладчика.

Но банкротство банка может
иметь серьёзные негативные
последствия для экономики —
особенно если банк крупный
или значимый для какого�то
конкретного региона или, что
немаловажно, для авторитета
власти. Поэтому в подобных
случаях может быть принято ре�
шение сохранить банк. Тогда
АСВ обычно выделяет деньги
на его оздоровление — либо не�
посредственно для проведения
процедуры санации (для выплат
по обязательствам банка), либо
как долгосрочный льготный
кредит инвестору, изъявившему
готовность взять на себя эту
процедуру. При этом решение о
целесообразности санации, вы�
бор инвестора�санатора и объ�
ём выделяемых средств в значи�
тельной мере зависят от субъек�
тивного суждения и оценок со�
трудников Центробанка и АСВ.

К настоящему времени на са�
нацию проблемных банков го�
сударством уже потрачено по�
рядка 1,2 трлн. рублей, а в целом
расходы на поддержку государ�
ством коммерческих банков
превысили уже 3 трлн. рублей.
(Здесь учтены также расходы на
докапитализацию крупных бан�
ков — то есть на увеличение их
капитала с помощью государст�
венных средств, — которая,
кстати, тоже проводилась во�
люнтаристски и не достигла за�
явленной цели активизации

кредитования реальной эконо�
мики.) Формально говоря,
большая часть этих денег — не
расходы, а возвратные кредиты;
но поскольку это кредиты в руб�
лях сроком на десятки лет и по
ставке, близкой к нулевой, то
вполне можно считать эти сред�
ства расходами государства.

ВОТ НЕСКОЛЬКО наибо�
лее ярких примеров про�
ведения санации банков и

субъективности связанных с
ней решений регулирующих
органов.

Самый дорогой для государ�
ства случай санации — это Банк
Москвы, который теперь вхо�
дит в группу ВТБ. Для своего
финансового оздоровления
Банк Москвы в 2011 году полу�
чил от АСВ (из средств целево�
го кредита Центробанка) кре�
дит в размере 295 млрд. рублей
на срок 10 лет по ставке 0,51%
(да�да, именно так: кредит в
рублях под полпроцента годо�
вых!). В 2015 году этот кредит
был продлён ещё на 5 лет — до
2026 года. Как говорилось в от�
чётности ВТБ, продление по�
надобилось из�за «неблагопри�
ятной политической и макро�
экономической обстановки,
которая влияет на выполнение
плана финансового оздоровле�
ния Банка Москвы».

Другой показательный при�
мер — санация Мособлбанка
(вместе с двумя аффилирован�
ными с ним небольшими бан�
ками), где санатором выступает
СМП�банк небезызвестных
братьев Ротенбергов. В 2014 го�
ду АСВ выделило на санацию
Мособлбанка 117 млрд. рублей,
но затем, в 2015 году, санаторы
запросили у АСВ ещё денег, мо�
тивируя это тем, что в ходе са�
нации обнаружилось: «дыра в
капитале» Мособлбанка боль�
ше, чем они изначально пред�
полагали. И деньги были выде�
лены: сначала 12 млрд. рублей, а
потом ещё 43 млрд. рублей. 

Ещё один громкий случай —
банк «Траст». В 2014 году ФК
«Открытие» выиграло конкурс
на проведение санации этого
банка, взявшись провести её за
127 млрд. рублей (это было за�
метно меньше, чем предлагали
другие участники конкурса —
Альфа�Банк и Бинбанк). Эти
деньги были выделены (кредит
в объёме 99 млрд. на 10 лет под
0,51% и кредит в объёме 28
млрд. рублей на 6 лет под 6%).
Однако в декабре 2015 года
«Открытие» обратилось в АСВ
за дополнительным финанси�
рованием в размере 47 млрд.
рублей, ссылаясь на то, что в
результате более тщательного
анализа выданных банком
«Траст» кредитов выяснилось,
что «дыра в капитале» банка со�
ставляет не 68 млрд. рублей,
как предполагалось изначаль�
но, а 114 млрд. Однако на этот
раз ЦБ дополнительных денег
не выделил — по крайней мере,
пока. Предполагалось, что бу�
дет проведён новый инвести�
ционный конкурс, но он пока
тоже ещё не состоялся. 

П РИВЕДЁННЫЕ ПРИ�
МЕРЫ показывают, как
дорого может стоить го�

сударству санация банков и
сколько произвола в принятии
решений может быть в этой

процедуре. Да и банкротство
банков тоже затратное дело для
государства. Так, например, за
первые три квартала минувшего
года ответственность АСВ пе�
ред вкладчиками банков�бан�
кротов составила порядка 400
млрд. рублей (на 64 страховых
случая).

И это ещё не конец! Так, по
оценкам некоторых экспертов
(Олег Солнцев из ЦМАКП), со�
вокупный объём ещё не выяв�
ленных «дыр в капиталах» бан�
ков составляет порядка 1 трлн.
рублей. То есть рано или поздно
государству придётся оплатить
значительную часть расходов —
либо на выплаты вкладчикам,
либо на санацию. 

Кстати, «дыры в капиталах»
банков чаще всего возникают в
результате сознательного вы�
вода собственниками активов
из банка (усиливающегося не�
посредственно перед отзывом
лицензии) и перевода их за ру�
беж. И это также является
следствием недосмотра со сто�
роны Центробанка — как над�
зорного органа для банковской
системы. Масштаб этого «не�
досмотра» огромен: совокуп�
ный объём выявленных за по�
следние три года «дыр в капи�
талах» банков составляет по�
рядка полутора триллионов
рублей! Кстати, большинство
банкиров, виновных в этих на�
рушениях, благополучно избе�
жали наказания, вовремя по�
кинув Россию.

Результатом недостаточной
эффективности банковского
надзора является ещё одно мас�
штабное явление: незаконный
вывод средств за рубеж с ис�
пользованием российских бан�
ков. Недавний яркий пример —
это участие московской «доч�
ки» немецкого Дойче Банка в
криминальном выводе из Рос�
сии 10 млрд. долларов в период
с 2011 по 2014 год. Расследова�
ние этого эпизода американ�
ским надзорным ведомством
завершилось на днях наложе�
нием на Дойче Банк штрафа в
425 млн. долларов. 

Все эти ошибки сотрудников
банковского надзора в Центро�
банке стоят государству огром�
ных денег. Однако до сих пор
никто не понёс за них наказа�
ния. Правда, в октябре прошло�
го года ушли со своих постов
две ключевые фигуры в банков�
ском надзоре: Алексей Сима�
новский — первый зампред ЦБ,
курировавший банковский над�
зор, и Дмитрий Сухов — зам�
пред ЦБ, курировавший депар�
тамент надзора за системно зна�
чимыми кредитными организа�
циями. Однако они были уволе�
ны «с благодарностью за проде�
ланную работу», и, уж конечно,
ни о какой правовой оценке их
действий речи не шло.

Суммируя сказанное: невер�
ные решения в области регули�
рования и надзора за банками и
другими финансовыми органи�
зациями могут иметь очень серь�
ёзные последствия для государ�
ства, поэтому и ответственность
лиц, принимающих такие реше�
ния, должна быть очень серьёз�
ной. И освобождение их от та�
кой ответственности может при�
вести к разбазариванию огром�
ных государственных средств. 

Татьяна КУЛИКОВА.

Через «дыры в капитале»
утекают миллиарды

Заместитель Председателя ЦК КПРФ, председа�
тель Комитета ГД по аграрным вопросам академик
РАН В.И. Кашин в своём выступлении отметил, что
только программа КПРФ несёт улучшения в поло�
жение простого труженика. Он перечислил ряд про�
блем в промышленности и сельском хозяйстве, ко�
торые придётся разрешить народно�патриотическим
силам во главе с коммунистами. Владимир Ивано�
вич особо подчеркнул необходимость тесного взаи�
модействия с нашими союзниками для достижения
поставленных целей. 

Секретарь ЦК КПРФ, первый заместитель предсе�
дателя Комитета Госдумы по экономической полити�
ке, промышленности, инновационному развитию и
предпринимательству, председатель Общероссийской
общественной организации «Дети войны» Н.В. Аре�
фьев коротко рассказал о проблемах детей военного
времени. Их организация насчитывает около 1 млн.
300 тысяч человек, а всего в нашей стране проживает
около 12 млн. «детей войны». Война лишила это по�
коление счастливого детства, а «перестройка» — обес�
печенной старости. Сегодня дети военного времени
влачат нищенское существование, но «Единая Рос�
сия» в Госдуме в пятый раз отклонила законопроект
депутатов�коммунистов «О «детях войны».

«Только КПРФ в эту трудную минуту протянула ру�
ку помощи «детям войны». Наша общественная орга�
низация согласна с программой Компартии и будет
на предстоящих выборах голосовать за кандидатов
КПРФ. А самым достойным кандидатом на пост пре�
зидента России мы считаем Г.А. Зюганова. Такой пре�
зидент и нужен нашей стране. И мы даём наш наказ
Геннадию Андреевичу: в числе первых подписать за�
кон «О «детях войны», — сказал Н.В. Арефьев. 

Общественный деятель, публицист Ю.Ю. Болдырев
предложил всем патриотическим силам страны с учё�
том сложившейся драматической ситуации объеди�
ниться против олигархии, против ростовщиков, про�
тив засилья иностранного капитала и против вождиз�
ма. На основе этих принципов он предложил сформи�
ровать мощную политическую команду, чтобы вместе
идти на выборы.

Генерал�лейтенант, командующий 58�й армией в
2003—2006 годах, председатель Общероссийского
движения «В поддержку армии, оборонной промыш�
ленности и военной науки» (ДПА) В.И. Соболев в сво�
ём выступлении остановился на проблемах армии и
ВПК. В свете того что наш потенциальный противник
США увеличивает свои вооружённые силы на 15%,
мы также, по мнению В.И. Соболева, должны крепить
оборону страны.

Выступавший отметил, что КПРФ в полной мере в
своей программе отражает цели ДПА, поэтому активис�
ты этого движения будут голосовать на выборах за кан�
дидатов�коммунистов. В.И. Соболев также предложил
кандидатом от народно�патриотических сил на пост
президента страны выдвинуть Г.А. Зюганова. 

Председатель Общероссийского общественного
движения «Образование для всех», депутат Госдумы
О.Н. Смолин полагает, что наиболее достойный кан�
дидат на пост президента страны — Г.А. Зюганов. Он
особо подчеркнул, что Геннадий Андреевич — из по�
томственной учительской семьи. «КПРФ наиболее
последовательно защищает российское образование,
— отметил О.Н. Смолин. — Наши принципы: образо�
вание для всех, образование — через всю жизнь, хоро�
шего образования много не бывает». О.Н. Смолин об�
ратился к Г.А. Зюганову, чтобы тот в числе первых сво�
их действий на посту президента России подписал за�
кон «Образование для всех». 

Писатель, главный редактор интернет�издания
«Свободная пресса», депутат Госдумы С.А. Шаргунов
только что вернулся из сибирской командировки. Он
рассказал, что в российской глубинке очень много
людей, которые разделяют нашу политическую пози�
цию, но при этом они пока ещё не понимают, что на
выборах надо голосовать за КПРФ. «Людей объединя�
ет одно общее дело, тогда уходят и споры. Как это
произошло в Новороссии, — считает С.А. Шаргунов.
— В нашей истории коммунисты не в первый раз объ�
единяют под своими знамёнами патриотические си�
лы. Эта миссия возложена на КПРФ и накануне пре�
зидентских выборов 2018 года». Писатель предложил в
основу этого объединения положить идеи сильного
государства, социальной справедливости и защиты
гражданских прав. 

Заместитель председателя «Всероссийского жен�
ского союза — «Надежда России» М.Г. Прокудина�
Пушкина также предложила на пост президента стра�
ны от народно�патриотических сил России выдви�
нуть кандидатуру Г.А. Зюганова. 

Депутат Государственной думы С.М. Пантелеев,
представляющий профсоюзную организацию Киров�
ского завода, подчеркнул, что рабочий класс сможет
защитить свои права, если сплотится вокруг КПРФ.
С.М. Пантелеев назвал Г.А. Зюганова в качестве кан�
дидата на пост президента страны. Он напомнил, как
при поддержке КПРФ и Г.А. Зюганова несколько лет
назад удалось сохранить производство тракторов на
Кировском заводе. 

Представитель общественного движения «Наше жи�
лье» Д.Н. Кириллова поблагодарила первого секретаря
Московского горкома КПРФ В.Ф. Рашкина, секретаря
Московского горкома КПРФ В.Р. Родина и руководите�
ля фракции КПРФ в Мосгордуме А.Е. Клычкова за по�
мощь, которую они оказывают общественной организа�
ции. «По Конституции Россия считается социальным
государством, а на практике суды выносят неправосуд�
ные решения, граждан неправомерно лишают единст�
венного жилья», — подчеркнула выступающая.

Сопредседатель Московского экономического фору�
ма К.А. Бабкин рассказал о давнем сотрудничестве с
КПРФ. Он считает, что у России есть все шансы выйти
на путь динамичного экономического развития, если

правительство реализует на практике рекомендации фо�
рума. К.А. Бабкин заявил о своей готовности участво�
вать в широком народно�патриотическом движении,
целью которого будет возрождение великой России. 

Директор НИИ подшипниковой промышленности
Л.В. Черневский остановился на проблемах своей от�
расли. За годы «реформ» производство подшипников
сократилось в 15 раз, только в Москве было потеряно
26 тысяч рабочих мест, а в бывших производственных
цехах сегодня располагаются торговые ряды. В связи с
этим Л.В. Черневский возлагает большие надежды на
поддержку КПРФ. 

Генеральный директор ЗАО «Совхоз имени Ленина»
П.Н. Грудинин обратил внимание на непрофессиона�
лизм нынешнего российского правительства: «Созда�
ётся такое впечатление, что до обеда они соображают,
что бы ещё украсть, а после обеда заняты тем, как бы
подороже загнать наворованное», — подчеркнул 
выступавший.

Представитель спортивного клуба КПРФ А.Л. Бе�
лый в своём выступлении отметил, что сегодня только
у Компартии есть чёткая программа по возрождению
отечественного спорта. Мало того, КПРФ в рамках
своего спортивного клуба показывает на практике, как
можно добиваться положительного результата. «Мы
поддерживаем кандидатуру Г.А. Зюганова на пост пре�
зидента РФ от народно�патриотических сил», — под�
черкнул А.Л. Белый. 

Заместитель главного редактора журнала «Наш
современник» А.И. Казинцев рассчитывает на даль�
нейшее сотрудничество с КПРФ. Он отметил, что в
2017 году в каждом номере журнала публикуются
материалы, посвящённые 100�летию Великого Ок�
тября. Выступавший предложил коммунистам да�
вать свои статьи в журнал для публикации. 

Генеральный директор ЗАО «Дашковка» В.И. Та�
ранин также предложил выдвинуть на пост прези�
дента страны от народно�патриотических сил кан�
дидатуру Г.А. Зюганова. 

Советский государственный деятель, министр
станкостроительной и инструментальной промыш�
ленности СССР (1986—1991 гг.) Н.А. Паничев при�
звал шире использовать опыт бывших министров
СССР. Он рассказал о работе правительства Прима�
кова и Маслюкова, которое в своё время создало
консультативный совет из бывших советских мини�
стров и прислушивалось к их мнению. 

Первый секретарь ЦК ЛКСМ РФ В.П. Исаков на�
помнил лозунг современных комсомольцев: «Зюга�
нов! Партия! Победа!» Он призвал все патриотичес�
кие силы объединиться вокруг КПРФ для победы на
предстоящих выборах. 

В завершение Г.А. Зюганов поблагодарил участни�
ков форума за конструктивную работу и подчеркнул
необходимость широкого обсуждения поступивших
предложений.

Пресс�служба ЦК КПРФ.

КПРФ и выборы

Минувшие выборы были отмечены серией фальсификаций.
Не минула эта мутная волна и Красноярский край. Коммунисты
региона первыми выразили протест. Они собрали мощный ми"
тинг, объединивший 9 оппозиционных партий. Запуск админис"
тративного ресурса стал одним из пунктов обвинений губерна"
тору В.А. Толоконскому. Краевая организация КПРФ продолжа"
ет сбор подписей за отставку главы региона.

ОСОБЕННО НАГЛО фальсификаторы
действовали в Богучанском районе.
Юридическая служба крайкома

КПРФ, преодолевая мощное сопротивле�
ние чиновников, начала действовать. И до�
билась успеха. Богучанский районный суд
удовлетворил иск об отмене итогов выборов
в Законодательное собрание по избиратель�
ному участку №997 в посёлке Таёжном. Там
же были отменены итоги выборов в мест�
ный сельсовет. Причина общая: вброс бюл�
летеней на выборах 18 сентября. Решение
суда вынесено по иску юриста краевого от�
деления КПРФ Олега Рукосуева к участко�
вой избирательной комиссии.

Расследованием установлено: замести�
тель председателя участковой избиратель�
ной комиссии №997 В.С. Садовникова с по�
мощью своей дочери Ю.А. Садовниковой,
которая была наблюдателем от партии
«Единая Россия», заполнила и вбросила в
урну более 200 «призовых» бюллетеней. Во�
пиющий факт выявила кандидат в депутаты
сельского Совета В.В. Каверзина. Она же
зафиксировала, что перед уходом членов
УИК и наблюдателей на выездное голосова�
ние в 11 часов число проголосовавших было
217, а по возвращении в 15 часов это число
волшебным образом выросло до 700. Ком�
ментарии излишни.

В помещении избирательного участка,
который находился в Доме культуры, была

установлена видеокамера. О ней члены
УИК не знали, поэтому не стеснялись в
своих поступках. Видеозапись помогла за�
фиксировать подлог, а также увидеть, как
наблюдатель�«единоросс» Ю.А. Садовни�
кова за столом председателя УИК запол�
няет какие�то документы. В.С. Садовни�
кова в период с 11 до 13 часов 15 минут не�
однократно, всего 26 раз, подходила к урне
для голосования с документами, которые
брала на столе председателя УИК. Предсе�
датель УИК Паршкова пыталась спасти
коллегу, заявив, что Садовникова подхо�
дила к урне, «чтобы поправить выпавшие
бюллетени и выбросить мусор в коробку
между урной для голосования и столом для
голосования». Суд счёл этот довод неубе�
дительным, тем более что свидетели заве�
рили: никакой коробки для мусора рядом с
урной не было.

Показателен ещё один эпизод дела: сви�
детель В.А. Коренков пояснил, что в день
голосования в посёлке Таёжном его не бы�
ло, значит, нога его не ступала на избира�
тельный участок. Значит, подпись за полу�
чение бюллетеней — поддельная. Видимо,
для того чтобы хоть как�то контролировать
ситуацию, избирательная комиссия приня�
ла решение об изъятии списков избирате�
лей из мест их хранения, якобы для их уточ�
нения. Член краевой избирательной комис�
сии от КПРФ Игорь Голышев выступил

против такой меры и подал жалобу в Цент�
ральную избирательную комиссию России.
Ответ пока не получен. Допрошенные в су�
де председатель, заместитель, секретарь и
члены участковой избирательной комиссии
отрицали факты фальсификации. Оно и 
понятно.

— Принципиальность и, можно сказать,
мужество В.В. Каверзиной, выступившей
против фальсификаторов, заслуживают то�
го, чтобы ходатайствовать перед ЦИК Рос�
сии о её награждении, — считает Игорь Го�
лышев. — В избирательное законодательст�
во следует внести нормы, предоставляющие
избирателю право проверять после голосо�
вания и определения итогов выборов спи�
сок избирателей на предмет отсутствия в
нём фальсифицированных данных.

Надо законом запретить быть членами из�
бирательных комиссий работникам органов
государственной власти, местного само�
управления, бюджетных учреждений и их
близким родственникам, поскольку очевид�
на их зависимость от власти, что недопусти�
мо при выборе органов власти. Нельзя быть
наблюдателями лицам, находящимся в
близком родстве с членами избирательных
комиссий, поскольку возможен сговор.

На заседании избирательной комиссии
края её председатель сообщил, что реше�
ние суда участковой избирательной ко�
миссией обжаловано, в законную силу оно

не вступило. По этому основанию боль�
шинство членов избирательной комиссии
края приняло решение пока не рассматри�
вать мои предложения. На каждых выбо�
рах в Красноярском крае фиксируются на�
рушения, — продолжает Игорь Голышев.
— Но у главы крайизбиркома Константина
Бочарова каждый раз железобетонный ар�
гумент: нарушения есть, но решающего
влияния на общий итог они не оказывают,
а что касается Таёжинской выборной ано�
малии, то «закон проведения повторных
выборов на отдельном участке не предус�
матривает».

А вот здешние итоги выборов в Законода�
тельное собрание, по словам Бочарова, мо�
гут быть обжалованы: «Нужно посмотреть,
что написано в судебном решении, мы его
ещё не получили». Следственные действия
продолжаются по ряду нарушений на других
избирательных участках.

— Для нас это имеет принципиальное
значение, — говорит член ЦК КПРФ,
первый секретарь Красноярского крайко�
ма партии, руководитель фракции КПРФ
Законодательного собрания Пётр Медве�
дев. — Пока мы только возмущаемся, что
нас обманывают на выборах, толку не бу�
дет. Пора крепко дать по рукам махинато�
рам, раз и навсегда отбить у них охоту к
шулерству. Горькие уроки выборов в Та�
ёжном мы донесём до всех избирательных
комиссий края.

Александр КОЗЫРЕВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Красноярск.

Фальсификаторов уличила видеокамера

На днях стало известно, что
минфин предложил поправки в
Положение о Банке России и в За"
кон о страховании вкладов, со"
гласно которым сотрудники Цент"
робанка и Агентства по страхова"
нию вкладов (АСВ) не могут быть
привлечены к судебной ответст"
венности за решения, принятые в
рамках их профессиональной де"
ятельности. Лишиться иммуните"
та они могут лишь в случае, если
будет доказано, что имели место
злоупотребления должностными
полномочиями или коррупцион"
ные преступления (доказать это
крайне сложно).
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Пульс планеты

В фокусе — Центральная Азия

●● ЭДИНБУРГ. Парламент
Шотландии выступил против
плана премьер�министра Вели�
кобритании Терезы Мэй по вы�
ходу страны из Евросоюза. Хотя
голосование не имеет юридичес�
кой силы и является символиче�
ским, Эдинбург не преминул
ещё раз напомнить Лондону о
своём нежелании подчиняться
общенациональному плану по
брэкзиту, исходя из того, что
большинство шотландцев на ре�
ферендуме в июне 2016 года вы�
сказались за общеевропейское
будущее (62%).

●● ВИТОРИЯ. Власти Брази�
лии направили отряды военно�
служащих в штат Эспириту�
Санту на юго�востоке страны,
где забастовка полицейских
спровоцировала всплеск пре�
ступности и насилия. Только с 
4 февраля там было зафиксиро�
вано более 70 убийств, резко
возросло количество грабежей и
актов вандализма. Полицейские
и пожарные штата объявили
стачку 3 февраля, требуя увели�
чения зарплаты. Вмешательство
военных позволило восстано�
вить спокойствие в штате, где
ситуация стала критической:
местные морги не справлялись с
наплывом трупов, которые в
ожидании опознания складыва�
ли прямо на полу.

●● ЛОНДОН. Сотрудники
крупнейшего авиаперевозчика
Соединённого Королевства
«Бритиш эйрвэйз» начали ше�
стидневную забастовку. При�
чина их спора с руководством
компании —  низкий уровень
зарплаты сотрудников, приня�
тых в штат после 2010 года.
По их мнению, они работают
«за гроши».

●● БЕРЛИН. Конституцион�
ный суд (КС) ФРГ отклонил
иск бундесрата, верхней пала�
ты парламента, о запрете ульт�
раправой Национал�демокра�
тической партии Германии
(НДПГ). Согласно Конститу�
ции, КС может запретить по�
литпартию, только если она
представляет угрозу конститу�
ционному строю страны. В хо�
де слушаний, длившихся почти
год, КС пришёл к выводу, что
политический вес НДПГ
слишком мал, чтобы нести уг�
розу демократии. Напомним,
бундесрат, в котором пред�
ставлены федеральные земли,
подал иск о запрете НДПГ в
конце 2013 года, указывая на
сходство идеологии НДПГ с
идеологией гитлеровской
НСДАП.

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

По сообщениям пе
чатных и электронных
СМИ Коммунистичес
кой партии Ирландии
(КПИ), составлен и ут
верждён календарь ме
роприятий, посвящён
ных победе Великого
Октября, которая была
одержана век назад,
когда в России револю
ционные рабочие взяли
в свои руки государст
венную власть. Как
подчёркивается, весь
2017 год пройдёт под
знаком чествования
международными про
грессивными силами
этого исторического
планетарного события,
что в свою очередь бу
дет способствовать ак
тивизации и идеологи
ческой подзарядке ра
бочего движения как 
в Ирландии, так и на
мировой арене. 

Коммунистическое братство планеты

Прибалтийский блеф

Успех достижим
только в борьбе

ОПЕРАТИВНО обновляемый, прекрасно
иллюстрированный сайт несёт в себе массу
интересной и полезной информации о со#

бытиях в политической и экономической жизни,
культуре Социалистической Республики Вьетнам.
Уже из первых выпусков можно узнать, например,
что в Академии национальной полиции СРВ не#
давно открыт памятник Ф.Э. Дзержинскому, что
страна в начале нынешнего года вошла в первую
пятёрку мировых импортёров зерновых из России,
что её спортсмены впервые примут участие в зим#
них Азиатских играх, которые пройдут в Японии с
19 по 27 февраля. Интересны и содержательны до#
сье по ключевым эпизодам новейшей истории
Вьетнама, в том числе такое: «Роль России в рево#
люционной карьере президента Хо Ши Мина».

Помещена на сайте информация и о партийной

жизни, правда, пока она касается празднования
годовщины образования Компартии Вьетнама.
Но будем надеяться, что в скором времени чита#
тель получит возможность регулярно знакомиться
с теоретическими статьями, которые публикует
бумажная версия «Нян зан».

Русскоязычный веб#сайт «Нян зан» нельзя на#
звать чем#то абсолютно новым для Вьетнама. Уже
несколько лет успешно распространяет свою ин#
формацию радио «Голос Вьетнама» на русском
языке, есть русскоязычный сайт у Общества вьет#
намо#российской дружбы. Однако нет сомнений,
что «Нян зан онлайн» займёт своё особое место и
станет популярным среди российских пользовате#
лей Интернета, в том числе читателей газеты
«Правда».

Пётр ЦВЕТОВ.

Газета «Нян зан»
заговорила на языке Ленина

Не исключено, что на послед
нем заседании Верховной Рады
Украины её всемогущий, при
лично гундосящий и картавя
щий спикер Андрей Парубий бу
дет пытаться протащить сквозь
голосование постановление о
введении военного положения.

П РИ СУЩЕСТВУЮЩЕМ на Ук#
раине терроре какого ещё воен#
ного положения не хватает? Как

подтверждается в официальном отчёте
ОБСЕ, ВСУ используют РСЗО «Град»
для обстрела мирных кварталов Донец#
ка. Специальная мониторинговая груп#
па (СММ) ОБСЕ 3 февраля уточнила
сообщения о жертвах боевых действий
в результате киевской агрессии. Зафик#
сированы десятки случаев попадания
снарядов РСЗО «Град» в гражданские
объекты и установлены факты гибели
мирных жителей города.

В Калининском районе Донецка на#
блюдатели зафиксировали результаты
обстрела из РСЗО «Град», где ударной
волной выбиты окна и повреждены
двери и ворота в радиусе 170 метров. До
основания разрушен магазин. Погибли
двое мирных жителей.

При помощи беспилотных летатель#
ных аппаратов СММ зафиксированы
разрушения в пятиэтажном здании об#
щежития. Там сорван весь кровельный
настил и разбиты все окна. Как сооб#
щил комендант общежития, где прожи#
вают беженцы из районов, регулярно
обстреливаемых ВСУ, двое переселен#
цев получили ранения.

Наблюдатели посетили морг, работ#
ники которого сообщили, что к ним до#
ставили тело мужчины и фрагменты ос#
танков другого погибшего.

На улице Артёма в Донецке СММ
обнаружила два места недавних ударов
из РСЗО БМ#21 «Град», причём одно —
на ступеньках у входа в жилой много#
квартирный дом, а второе — на дороге в
15—20 метрах к северу от дома. На ули#
це Собинова зафиксирована свежая во#
ронка во дворе дома, образовавшаяся
от попадания ракеты РСЗО БМ#21. На
Киевском проспекте — следы ещё двух

ударов. На внешних стенах нескольких
квартир с западной стороны заметны
пробоины, разбиты окна. Команда
СММ определила, что один удар был
нанесён из РСЗО БМ#21, а другой — из
артиллерии калибра не менее 122 мм.

Ещё одним вопиющим примером
терроризма стало злодейское убийство
утром в среду, 8 февраля, одного из са#
мых известных командиров ополчения
— Михаила Толстых (на снимке), коман#
дира подразделения «Сомали» с позыв#
ным «Гиви». По предварительной инфор#
мации, комбат погиб в результате взрыва
на базе подразделения в окрестностях
Донецка. В кабинет Толстых был произ#
ведён выстрел через окно из огнемёта
«Шмель» (этот реактивный пехотный ог#
немёт предназначен для поражения ук#
рытых огневых точек противника). 

Полковник Михаил Толстых, вопреки
ряду популярных мифов о его россий#
ских корнях, на самом деле был «плоть
от плоти» Донбасса. Он родился в Ило#
вайске и провёл почти всю свою жизнь в
Донецкой области. Ирония судьбы в
том, что позывной «Гиви», нагонявший

страх на киевских силовиков, закрепил#
ся за ним ещё во время службы… в укра#
инской армии. В одном из интервью
Толстых рассказывал, что назвал себя так
в честь своего деда, воевавшего в годы
Великой Отечественной войны. Надо
сказать, что «Гиви» военным опытом
обязан именно службе в Вооружённых
силах Украины. Согласно официальной
биографии, в 1998—2000 годах он служил
в одном из главных боевых украинских
учебных центров «Десна» по специаль#
ности «командир танка». В мирной жиз#
ни Толстых работал промышленным
альпинистом и водителем дизельного
погрузчика на заводе.

ШИРОКАЯ известность при#
шла к нему после боёв за род#
ной город Иловайск летом

2014#го, которые закончились мас#
штабным «котлом» для ВСУ, наиболь#
шим поражением украинской армии за
весь период боевых действий в Донбас#
се. За мужество и стальные нервы Тол#
стых получил альтернативные прозви#
ща: «Градоустойчивый ополченец» и

«Железный Гиви». Следующим этапом
стало активнейшее участие «Сомали» в
боях за Донецкий аэропорт. Под ко#
мандованием «Гиви» бойцы подразде#
ления демонстрировали высокие об#
разцы стойкости и военного искусства.
«Всем известно, что у нас лучшие ар#
тиллеристы, у которых большой боевой
опыт и практика. Все мои парни уже
видели самое страшное, что может быть
на этой войне. Они не боятся ничего!»
— заявил Толстых после одного из тя#
желейших боёв того времени.

Убийству предшествовала целая че#
реда реальных покушений на «Гиви».
Наибольший резонанс получили напа#
дения на комбата в марте 2015#го и ап#
реле 2016 года. В районе Макеевки не#
известные обстреляли его машину, ког#
да он ехал на позиции в Донецком аэ#
ропорту. Спустя год, и опять#таки на
территории Макеевки, неизвестные
попытались взорвать автомобиль, где,
как они полагали, находился «Гиви». В
итоге было напугано население, обра#
зовалась яма на дороге и угроблена
припаркованная машина.

Как уточнил ополченец с позывным
«Ахра», в помещении «Гиви» находился
не один — с ним были ещё два сослу#
живца. Вполне возможно, что они так#
же стали жертвой взрыва, который по#
лучился очень мощным: в здании по#
вылетали стёкла, возник пожар. В ДНР
заявили, что убийство «Гиви» — дело
рук украинской диверсионной группы.
По горячим следам уже удалось выйти
на предполагаемых убийц.

Известие о трагической гибели знаме#
нитого на Украине ополченца вызвало
целую волну злорадства в Киеве. Скан#
дально известный советник главы МВД
Украины Арсена Авакова — Зорян Шки#
ряк не скрывал свой радости по поводу
случившегося. «Какое прекрасное утро…
Наши источники в оккупированном До#
нецке предварительно подтверждают
ликвидацию «Гиви», — написал он в соц#
сети и добавил, что теракт, в котором по#
гиб комбат «Сомали» Михаил Толстых,
— это свидетельство «целенаправленного
уничтожения главарей российских тер#
рористических банд». В связи с этим
Шкиряк посоветовал руководителям
ДНР и ЛНР «сдаться СБУ, пока их не
убили». Не дождётесь!

В.М.Т.
Фото с сайта i.pukr.com

Когда верстался номер...
В Донецкой народной республике объ�

явлен трёхдневный траур.

Р ЕДКАЯ для руководства Кирги#
зии самокритика прозвучала в
конце 2016 года на итоговой

пресс#конференции главы государства.
Один из журналистов поинтересовался,
почему импортное белорусское молоко
стоит в республике дешевле отечест#
венного. Алмазбек Атамбаев объяснил
это разными подходами к развитию
сельского хозяйства. «Белоруссия со#
хранила крупное производство, у нас
же его раздолбали», — не скрывая эмо#
ций, заявил он. «Каждый держит в селе
одну#две коровы. Есть сложности с за#
готовкой кормов. Годами уничтожали
предприятия. Меня обвиняют, почему
я вспоминаю постоянно Акаева и Баки#
ева. Да потому, что нам их дела до сих
пор аукаются!» — добавил президент.

Действительно, как ни парадоксаль#
но это звучит, транспортируемое на
расстояние четыре тысячи километров
молоко успешно конкурирует с продук#
цией местного производства. И не
только молоко. За последние месяцы
Киргизия резко увеличила импорт из
Белоруссии. По итогам января—сентя#
бря 2016 года (более свежих данных по#
ка нет) поставки сахара возросли по от#
ношению к аналогичному периоду
2015#го на 23 процента, грузовиков —
на 120 процентов, сельскохозяйствен#
ной техники — в 5,7 раза, мебели — в
2,5 раза, изолированных проводов и ка#
белей — в 21 раз и т.д. Снятие таможен#
ных барьеров в результате присоедине#
ния Бишкека к Евразийскому эконо#
мическому союзу позволило Минску
значительно нарастить товарооборот с
Киргизией. Но, конечно, вступление
обеих стран в ЕАЭС — не единственная
причина того, что продукция под мар#
кой «Сделано в Беларуси» стремитель#
но завоёвывает Киргизию. Сохранение
Минском производственного потенци#
ала советской эпохи, его всестороннее

развитие и модернизация позволили
белорусским компаниям занять важ#
ную нишу на местном рынке. То же са#
мое касается сельского хозяйства, не
разрушенного бездумными либераль#
ными реформами.

Киргизия пошла по другому пути. Че#
тыре сотни колхозов и совхозов были
распущены, а их угодья раздроблены
между крестьянами. На сегодняшний
день в республике насчитывается ни
много ни мало 380 тысяч фермерских
хозяйств. Большинство из них не имеют
ни техники, ни средств для интенсивной
обработки земли. Если в конце 1980#х
годов на один гектар пашни ежегодно
вносилось в среднем 220 килограммов
минеральных удобрений, то сегодня
этот показатель едва дотягивает до 25
килограммов. Закономерным результа#
том стали прогрессирующая эрозия поч#
вы и вывод значительных площадей из
севооборота. Фактическое уничтожение
семеноводческих хозяйств довершило
процесс деградации растениеводства
Киргизии.

Не менее печальная картина наблю#
дается в животноводстве. Этот сектор
также переживает тяжёлый кризис. По#
головье овец и коз сократилось в пост#
советское время с 10 до 5,9 миллиона го#
лов, домашней птицы — с 14 до 5,6 мил#
лиона. Исключение составляет крупный
рогатый скот, сосредоточенный на до#

машних подворьях, однако ликвидация
племенной работы привела к снижению
его продуктивности. Так, средний годо#
вой надой сократился с 3080 до 2000 ки#
лограммов молока. Резко сократились и
другие показатели в отрасли. Производ#
ство шерсти упало в три с лишним раза,
яиц — вдвое и т.д. 

Что касается молока и мяса, то офици#
альная статистика даёт цифры, мало от#
личающиеся от 1980#х годов. Даже если
это действительно так (в чём есть серьёз#
ные сомнения), раздробленность аграр#

ного сектора резко увеличивает себесто#
имость продукции. Чрезвычайно низким
— 10—12 процентов — является уровень
переработки сельхозпродукции. Нако#
нец, недостаточный ветеринарный кон#
троль не позволяет Киргизии экспорти#
ровать значительные объёмы молока и
мяса за границу. Неудивительно, что ме#
стным фермерам всё сложнее конкури#
ровать с белорусскими крестьянами,
имеющими существенные преимущества
в виде крупных коллективных хозяйств и
государственной поддержки. 

То же самое можно сказать о сахаре.
Порядка 80 процентов потребности Кир#
гизии в этом продукте удовлетворяется за
счёт зарубежных поставок — главным об#
разом из Белоруссии. И это при том, что
в советское время страна не только обес#
печивала себя сахаром, но и поставляла
его в другие республики. Из семи сахар#
ных заводов, работавших на собственном
сырье, на сегодняшний день сохранился
только один.

Так что мысль, высказанная Алмазбе#
ком Атамбаевым, является верной. Вот
только последуют ли за ней действия по
возрождению сельского хозяйства? Ни

Акаева, ни Бакиева, которых нынешний
президент Киргизии обвинил в кризисе,
давно уже нет во власти. Однако почти за
7 лет, прошедших с последнего переворо#
та, не сделано практически ничего. Нет, в
программах и заявлениях недостатка не
было. Каждый новый состав правитель#
ства в числе приоритетов называл и раз#
витие сельскохозяйственной коопера#
ции, и восстановление перерабатываю#
щих производств, и помощь фермерам.
Вот и премьер#министр Сооронбай Жэ#
энбеков в сентябре 2016#го поручил раз#

работать концепцию развития коопера#
тивного движения на 2017—2021 годы.

А что же, как говорится, в сухом остат#
ке? Количество коллективных хозяйств
за последние десять лет сократилось
вчетверо — с 2,1 тысячи до 500. Сказыва#
ется отсутствие поддержки со стороны
государства. Коммерческие кредиты под
20 и более процентов годовых подавляю#
щему большинству хозяйств не по силам.
А запущенной в прошлом году госпро#
граммы кредитования, на которую было
выделено 5 миллиардов сомов (4,5 мил#
лиарда рублей), даже в случае её реализа#
ции явно недостаточно. 

И всё же потенциал у отечественных
кооперативов огромный. По статистике,
надои с коровы в коллективных хозяйст#
вах Киргизии на 50 процентов больше, а
яйценоскость кур — вдвое выше, чем у
фермеров. Властям Киргизии осталось
проявить государственную волю и от
слов перейти к делу. Благо, опыт Бело#
руссии — перед глазами.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

●● Баннер Компартии Ирландии.

Важное событие в жизни наших кол
легжурналистов центрального органа
Компартии Вьетнама газеты «Нян зан»
произошло в дни празднования 87й
годовщины со дня основания партии
коммунистов СРВ (3 февраля 1930 г.).
Заработал вебсайт газеты на русском
языке (ru.nhandan.com.vn).

И СТОРИЯ БОРЬБЫ ирландского рабоче#
го класса показывает, что трудящиеся
страны смогли добиться многого, несмо#

тря на яростное сопротивление международно#
го империализма и правящего класса Ирлан#
дии. Опыт доказывает: успех достижим только в
борьбе и при единстве действий.

КПИ призывает трудящихся, профсоюзы и
левые силы Ирландии в 2017 году довести до
полной победы две общенациональные кампа#
нии: во#первых, не допустить приватизацию и
коммерциализацию водоснабжения и закре#
пить общественную собственность на воду в
Конституции страны, а во#вторых, обеспечить
решение жилищного кризиса посредством при#
нятия государственной программы строитель#
ства муниципального жилья и предоставления
квартир для всех нуждающихся.

Руководство Компартии Бразилии (КПБ)
также прорабатывает программу мероприя#
тий, посвящённых 100#летию Великой Ок#
тябрьской социалистической революции. Ин#
формационное интернет#агентство КПБ
Vermelho регулярно обращается к теме рево#
люционного наследия Октября и ленинского
учения о партии нового типа. Как подчёрки#
вает новостной портал Vermelho, эти темы
приобретают особые актуальность и звучание
для сегодняшней Бразилии, переживающей
последствия контрреволюционного перево#
рота 2016 года, который был оформлен как

импичмент президента Дилмы Руссефф и рос#
пуск её правительства.

Компартия Бразилии, насчитывающая в своих
рядах 400 тысяч членов, считает необходимым ве#
сти непримиримую борьбу с ныне действующей
неолиберальной правительственной коалицией и
её нелегитимными ставленниками. КПБ призы#
вает, мобилизует и организовывает трудящихся на
акции на улицах и рабочих местах, а своих депута#
тов — на протестные действия в национальном
парламенте и органах местного самоуправления
по всей стране. КПБ призывает к единству левых
и широкому объединению демократических, про#
грессивных и патриотических сил и принимает
меры к их достижению. Как считают коммунис#
ты, создание мощного, единого демократическо#
го фронта социальных движений Бразилии необ#
ходимо для победы над правительством путчис#
тов. При этом следует проявлять гибкую тактику в
сочетании с революционной стратегией нацио#
нального и социального освобождения и продви#
жения к социалистической перспективе. Руко#
водство Компартии предостерегает: любой диссо#
нанс между тактикой и стратегией опасен скаты#
ванием к оппортунизму — «вправо» или «влево».

Наряду с этим Компартия Бразилии намерена
сыграть активную роль в президентской избира#
тельной кампании 2018 года и заявляет о воз#
можности выдвижения собственного кандидата
на пост главы государства.

Андрей БИРЮКОВ.

Белорусский пример —
Киргизии наука

Спустя четверть века после начала либеральных реформ
власти Киргизии наконец усомнились в их эффективности.
Президент Алмазбек Атамбаев привёл в пример Белоруссию,
которой удалось сохранить коллективные хозяйства на селе.
Но реальных мер по возрождению сельхозпроизводства и пи
щевой промышленности пока не видно. 

Погиб Михаил Толстых —
легендарный «Гиви»

НАТО марширует 
На саммите НАТО в

июне 2016 года в
Варшаве при актив
ной поддержке стран
Прибалтики было
принято решение о
б е с п р е ц е д е н т н о м
усилении восточного
фланга альянса.

СОЗДАНИЕ четырёх мно#
гонациональных батальо#
нов в Литве, Латвии, Эс#

тонии и Польше запланировано
уже на 2017 год. Германия будет
осуществлять командование
международным союзническим
батальоном НАТО в Литве,
США будут командовать в
Польше, британцы — в Эсто#
нии, а канадцы — в Латвии.

В начале недели Литва офи#
циально приветствовала первых
военных международного бата#
льона передового базирования
НАТО. На церемонии в г. Рукла
(Йонавский район) президент
Литвы — воинственная Даля
Грибаускайте отметила, что
международные подразделения
будут действовать как силы
сдерживания. 

Размещение солдат бундесве#
ра на территории Литвы, счита#
ет её руководство, — это знак
доверия к Германии. Мнением
народа никто и не интересуется.
Референдума по поводу пребы#
вания иностранных войск в
стране не было. Происходит яв#
ное нарушение Конституции.
Об этом на митингах и протест#
ных акциях напоминают про#
грессивные левые силы.

В городке Рукла уже отре#
монтированы казармы, обще#
житие, оборудуются площадки,

на которых предполагается рас#
положить контейнеры боевой
группы батальона сил НАТО и
военную технику. Позже пла#
нируется всё это перевести в
современный военный горо#
док, который только воздвига#
ется недалеко от Вильнюса.

С февраля 2017 года начина#
ется основная передислокация
иностранных военнослужащих.
Планируется, что все подразде#
ления батальона передовых сил
НАТО прибудут в Литву и до#
стигнут своей операционной
способности до середины ию#
ня. Собравшийся батальон сра#
зу же примет участие в учениях
«Железный волк».

В 2017—2018 годах в батальо#
не будут служить военные Гер#
мании, Норвегии, Нидерлан#
дов, Бельгии, Люксембурга,
Хорватии и Франции. Герма#
ния командирует в состав бата#
льона около 600 солдат, другие
страны — по 200—250 военно#
служащих. Всего в Литве будет
дислоцировано 1200 военных
батальонов передовых сил 
НАТО, а при надобности или
на определённый период реше#
но отправлять подкрепление. 

Военнослужащие батальона
привезут с собой тяжёлую во#
енную технику — около 13 тан#
ков Leopard#2 и 38 пехотных
боевых машин, артиллерию,
силы воздушной обороны ма#
лой дальности, броневики
CV90, Boxer, Fennek и т.д. 

Литва предоставит прибыва#
ющему батальону НАТО под#
держку. Министерство обороны

страны на содержание и учебно#
боевое обеспечение иностран#
ных военных контингентов
только в 2017 году потратит 
8 млн. евро. 

В 2018 году оборонные рас#
ходы Литвы достигнут 2% ВВП
— это примерно 1 млрд. евро.
Лидеры парламентских поли#
тических партий единогласно
согласились на 2,5% ВВП уве#
личить в 2020 году расходы на
оборону. А может быть, на вой#
ну? В августе прошлого года с
Германией был подписан дого#
вор о закупке БМП Boxer на
386 млн. евро — это крупней#
шая сделка в истории литов#
ской армии. Литовские воору#
жённые силы также закупают
немецкие самоходные гаубицы,
грузовики, военные многие го#
ды используют немецкие авто#
матические винтовки G#36. 

Натовские пропагандисты
убеждают, что боевые группы
альянса на восточном фланге
помогут «избежать конфликта,
сдержав потенциального агрес#
сора». Россия не раз заявляла,
что у неё нет никаких террито#
риальных амбиций в регионе
Балтийского моря, но силы
альянса создают угрозу безо#
пасности России. 

«Люди, будьте бдительны!» —
в последние минуты жизни вос#
кликнул чешский антифашист
Юлиус Фучик. Это как нельзя
актуально в наши дни, когда
ползучая оккупация проглаты#
вает страны Восточной Европы.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

на восток

О ДНАКО богатому донору Республикан#
ской партии с большим трудом удалось
получить поддержку верхней палаты за#

конодательного органа: продолжительные оже#
сточённые дебаты завершились «ничьей» при
голосовании, и своим правом определить его
исход воспользовался вице#президент страны
Майкл Пенс, по Конституции являющийся гла#
вой сената. Он и отдал за главу инвестиционной
компании «Виндквест груп» решающий голос.
Такое вмешательство второго человека в госу#
дарстве, отмечает агентство «Рейтер», произош#
ло впервые в истории США.

Голосование в буквальном смысле 50 на 50
получилось из#за того, что двое сенаторов#рес#
публиканцев высказались против ставленницы
Трампа. Профессионального юриста обвиняют
в непонимании проблем той сферы, которую
она будет возглавлять, ведут подсчёт её орфо#
графических и синтаксических ошибок, смеют#
ся над её ответами на сенатских слушаниях, а
также критикуют за консервативные религиоз#
ные убеждения. Многие демократы заявили,
что это «самое постыдное слушание по утверж#
дению кандидатуры», в котором им когда#либо
доводилось принимать участие. И хотя сенато#
ры от Демократической партии не смогли отме#

нить или отложить голосование, они постара#
лись растянуть обсуждение на целые сутки.

Кроме того, против назначения Девос высту#
пили представители системы образования, учи#
теля и профсоюзы, считающие богачку от 
республиканцев (состояние семейного клана
Девос, оказавшего Трампу существенную фи#
нансовую поддержку во время президентской
избирательной кампании, оценивается пример#
но в 5 млрд. долларов) некомпетентной для
предлагаемой ей работы. 59#летнюю даму, ши#
роко известную в бизнес#кругах, осуждают не
только за поддержку частных школ, но и за
идею введения ваучерной программы в государ#
ственных учебных заведениях, согласно кото#
рой распределение финансирования между ро#
дителями происходит в виде сертификатов и
школа получает тем больше дотаций, чем боль#
ше приходит в неё детей. Кстати, сразу после
того как сенат одобрил кандидатуру миллиар#
дерши, у Белого дома состоялась акция протес#
та. Её участники выражали возмущение назна#
чением Девос министром образования, утверж#
дая, что ни школы, ни ученики не заслуживают
такого руководителя ведомства. 

Елена МОРОЗОВА.

США: министр образования
пишет с ошибками

Протеже президента США Дональда Трампа на пост министра об
разования миллиардерша Бетси Девос стала шестым (из 21) кан
дидатом администрации нового хозяина Белого дома, утверждён
ным в должности сенатом конгресса. 
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В ПЕРВЫЕ в Петербурге
юный Александр Пуш�
кин очутился летом 1811

года — сопровождаемый дя�
дей, московским стихотвор�
цем и острословом Василием
Львовичем Пушкиным, маль�
чик приехал поступать в новое
учебное заведение для дворян�
ских детей, открывавшееся в
Царском Селе, во флигеле
Екатерининского дворца. До
экзаменов в Лицей оставалось
ещё много времени, жить в
гостинице «Бордо», что стояла
на углу Мойки и Фонарного
переулка, прижимистому дя�
дюшке показалось дорогова�
тым, и он вместе с племянни�
ком перебрался на частную
квартиру, не преминув сооб�
щить свой новый адрес мос�
ковскому приятелю князю
Петру Андреевичу Вяземско�
му: «На Мойке, близ Коню�
шенного моста, в доме купца
Кувшинникова» (современ�
ный адрес: набережная Мой�
ки, дом 13).

Ну а дальше предоставим
слово самому Ивану Иванови�
чу Пущину, оставившему нам
обстоятельные «Записки о
Пушкине»: «У меня разбежа�
лись глаза: кажется, я не был
из застенчивого десятка, но
тут как�то потерялся — глядел
на всех и никого не видал. Во�
шёл какой�то чиновник с бу�
магой в руке и начал выкли�
кать по фамилиям. Я слышу:
Александр Пушкин — высту�
пает живой мальчик, курча�
вый, быстроглазый, тоже не�
сколько сконфуженный. По
сходству ли фамилий или по
чему другому, несознательно
сближающему, только я заме�
тил его с первого взгляда... Не
припомню, кто, только чуть
ли не В.Л. Пушкин, привёз�
ший Александра, подозвал ме�
ня и познакомил с племянни�
ком. Я узнал от него, что он
живёт у дяди на Мойке, неда�
леко от нас. Мы положили ча�
сто видеться... С этой поры ус�
тановилась и постепенно рос�
ла наша дружба, основанная
на чувстве какой�то безотчёт�
ной симпатии... При всякой
возможности я отыскивал
Пушкина, иногда гулял с ним
в Летнем саду; эти свидания
вошли в обычай, так что если
несколько дней меня не ви�
дать, Василий Львович, быва�
ло, мне пеняет: он тоже при�
вык ко мне, полюбил меня».

Созвучие фамилий, видимо,
сыграло свою роль и при рас�
пределении комнат, где свеже�
испечённым лицеистам пред�
стояло прожить ближайшие
шесть лет. Как пишет Иван
Иванович, инспектор в пер�
вый лицейский день «привёл
меня прямо в четвёртый этаж
и остановился перед комна�
той, где над дверью была чёр�

ная дощечка с надписью:
№13. Иван Пущин; я взглянул
налево и увидел: №14. Алек�
сандр Пушкин. Очень рад был
такому соседу...»

Ни в детстве, ни позже
Пушкин не был человеком,
приятным во всех отношени�
ях. Как свидетельствует Иван
Пущин, тот «с самого начала
был раздражительнее многих
и потому не возбуждал общей
симпатии: это удел эксцентри�
ческого существа среди лю�
дей. Не то чтобы он разыгры�
вал какую�нибудь роль между
нами или поражал какими�
нибудь особенными страннос�
тями, как это было в иных; но
иногда неуместными шутка�
ми, неловкими колкостями
сам ставил себя в затрудни�
тельное положение, не умея
потом из него выйти… Я как
сосед (с другой стороны его
нумера была глухая стена) час�
то, когда все уже засыпали,
толковал с ним вполголоса че�
рез перегородку о каком�ни�
будь вздорном случае того
дня; тут я видел ясно, что он
по щекотливости всякому
вздору приписывал какую�то
важность, и это его волновало.
Вместе мы, как умели, сгла�
живали некоторые шерохова�
тости, хотя не всегда это уда�
валось. В нём была смесь из�
лишней смелости с застенчи�
востью, и то и другое невпо�
пад, что тем самым ему вреди�
ло... Главное, ему недоставало
того, что называется тактом...
Чтобы полюбить его настоя�
щим образом, нужно было
взглянуть на него с тем пол�
ным благорасположением, ко�
торое знает и видит все неров�
ности характера и другие не�
достатки, мирится с ними и
кончает тем, что полюбит да�
же и их в друге�товарище.
Между нами это как�то скоро
и незаметно устроилось».

А ниже Пущин приводит
записанные им по памяти и,
разумеется, обращённые к
нему пушкинские стихи, ко�
торые я не нашёл ни в одном
собрании Сочинений А.С.
Пушкина (подчёркивания в
тексте сделаны автором вос�
поминаний):

Товарищ милый, 
друг прямой,

Тряхнём рукою руку,
Оставим в чаше 

круговой
Педантам сродну скуку:
Не в первый раз мы 

вместе пьём,
Нередко и бранимся, —
Но чашу дружества 

нальём —
И тотчас помиримся.

«Записки» Ивана Пущина
необычайно ценны для нас и
тем, что показали «из первых
уст», как проявлялся и посте�

пенно набирал силу поэтичес�
кий дар его лицейского одно�
кашника: «Как теперь вижу тот
послеобеденный класс Кошан�
ского, когда, окончивши лек�
цию несколько раньше урочно�
го часа, профессор сказал: «Те�
перь, господа, будем пробовать
перья: опишите мне, пожалуй�
ста, розу стихами». Наши стихи
вообще не клеились, а Пушкин
мигом прочёл два четырёхсти�
шия, которые всех нас восхити�
ли. Жаль, что не могу припом�
нить этого первого его поэти�
ческого лепета…

Впрочем, надобно сказать:
все профессора смотрели с
благоговением на растущий
талант Пушкина. В математи�
ческом классе вызвал его раз
Карцов к доске и задал алгеб�
раическую задачу. Пушкин
долго переминался с ноги на
ногу и всё писал молча какие�
то формулы. Карцов спросил
его наконец:

— Что ж вышло? Чему рав�
няется икс?

Пушкин, улыбаясь, ответил:
— Нулю!
— Хорошо! У вас, Пушкин,

в моём классе всё кончается
нулём. Садитесь на своё место
и пишите стихи».

И он писал их по поводу и

без повода. Как рассказывает
Пущин, «на публичном нашем
экзамене Державин держав�
ным своим благословением
увенчал юного нашего поэта.
Мы все, друзья�товарищи его,
гордились этим торжеством.
Пушкин читал тогда свои
«Воспоминания в Царском
Селе». В этих великолепных
стихах затронуто всё живое
для русского сердца. Читал
Пушкин с необыкновенным
оживлением… Когда же пат�
риарх наших певцов в востор�
ге, со слезами на глазах бро�

сился целовать и осенил куд�
рявую его голову, мы все под
каким�то неведомым влияни�
ем благоговейно молчали. Хо�
тели сами обнять нашего пев�
ца, его уж не было: он убежал!»

Прощаясь с Лицеем и лицей�
скими друзьями, Александр
вписал в альбом Пущина стро�
ки, которые тот запомнил на
всю жизнь (сам альбом после
декабрьского вооружённого
восстания на Сенатской пло�
щади в Петербурге затерялся
где�то в следственных архивах):

Взглянув когда&нибудь 
на тайный сей листок,

Исписанный когда&то 
мною,

На время улети 
в лицейский уголок

Всесильной, 
сладостной мечтою.

Ты вспомни быстрые 
минуты первых дней,

Неволю мирную, 
шесть лет соединенья,

Печали, радости, 
мечты души твоей,

Размолвки дружества и 
сладость примиренья...

Что было и не будет 
вновь...

И с тихими тоски 
слезами

Ты вспомни первую 
любовь.

Мой друг, она прошла... 
но с первыми друзьями

Не резвою мечтой союз 
твой заключён; 

Пред грозным временем, 
пред грозными судьбами,

О милый, вечен он!

Пушкин как будто предчув�
ствовал, что его друга ждёт
грозная судьба, да и земные
дни его самого закончатся тра�
гически. Однако пока юного
поэта кружит в своём водово�
роте светская жизнь, пока он до
хрипоты спорит на заседаниях
литературного общества «Арза�
мас» и, говоря словами импера�
тора Александра I, наводняет
Россию возмутительными сти�
хами. Расплата не заставляет
себя долго ждать: ссылка на юг,
в Бессарабию и Одессу, а позже
— в псковскую глушь, в родо�
вую деревеньку Михайловское,
где из�под его пера однажды
вырываются проникнутые глу�
бокой грустью строки:

Печален я: со мною 
друга нет,

С кем долгую запил бы 
я разлуку,

Кому бы мог пожать 
от сердца руку

И пожелать весёлых 
много лет.

Но друг на то и друг, чтобы
даже на большом расстоянии
почувствовать зов дорогого ему
человека. Страницы про то, как
Пущин навестил Пушкина в
его деревенском изгнании, по�
жалуй, лучшие в его «Запис�
ках», и я не удержусь, приведу
их с максимальной полнотой:

«Кони несут среди сугро�
бов, опасности нет: в сторону
не бросятся, всё лес, и снег им
по брюхо, править не нужно.
Скачем опять в гору извилис�
тою тропой; вдруг крутой по�
ворот, и как будто неожиданно
вломились смаху в притворен�
ные ворота, при громе коло�
кольчика. Не было силы оста�
новить лошадей у крыльца,
протащили мимо и засели в
снегу нерасчищенного двора...

Я оглядываюсь: вижу на
крыльце Пушкина, босиком,
в одной рубашке, с подняты�

ми вверх руками. Не нужно
говорить, что тогда во мне
происходило. Выскакиваю из
саней, беру его в охапку и та�
щу в комнату. На дворе
страшный холод, но в иные
минуты человек не простужа�
ется. Смотрим друг на друга,
целуемся, молчим. Он забыл,
что надобно прикрыть наготу,
я не думал об заиндевевшей
шубе и шапке.

Было около восьми часов ут�
ра... Прибежавшая старуха за�
стала нас в объятиях друг друга
в том самом виде, как мы по�
пали в дом: один — почти го�
лый, другой — весь забросан�
ный снегом. Наконец пробила
слеза (она и теперь, через
тридцать три года, мешает пи�
сать в очках), мы очнулись.
Совестно стало перед этою
женщиной, впрочем, она всё
поняла. Не знаю, за кого при�
няла меня, только, ничего не
спрашивая, бросилась обни�
мать. Я тотчас догадался, что
это добрая его няня, столько
раз им воспетая, — чуть не за�
душил её в объятиях...

Я привёз Пушкину в пода�
рок «Горе от ума»; он был
очень доволен этою тогда ру�
кописною комедией, до того
ему вовсе почти незнакомою.
После обеда, за чашкой кофе,
он начал читать её вслух… По�
том он мне прочёл кое�что
своё, большей частью в отрыв�
ках, которые впоследствии во�
шли в состав замечательных
его пиес; продиктовал начало
из поэмы «Цыганы» для «По�
лярной звезды» и просил, об�
нявши крепко Рылеева, благо�
дарить за его патриотические
«Думы»…

Между тем время шло за
полночь. Нам подали закусить:
на прощанье хлопнула третья
пробка. Мы крепко обнялись в
надежде, может быть, скоро
свидеться в Москве. Шаткая
эта надежда облегчила расста�
ванье после так отрадно про�
мелькнувшего дня. Ямщик уже
запряг лошадей, колоколец
брякал у крыльца, на часах
ударило три. Мы ещё чокну�
лись стаканами, но грустно
пилось: как будто чувствова�
лось, что последний раз вместе
пьём, и пьём на вечную разлу�
ку! Молча я набросил на плечи
шубу и убежал в сани. Пушкин
ещё что�то говорил мне вслед;
ничего не слыша, я глядел на
него: он остановился на

крыльце, со свечой в руке. Ко�
ни рванули под гору. Послы�
шалось: «Прощай, друг!» Во�
рота скрыпнули за мною...»

...Поэта дом опальный,
О Пущин мой, ты первый 

посетил;
Ты усладил изгнанья 

день печальный,
Ты в день его лицея 

превратил.

...Прошло лишь три года
после той памятной встречи,
но судьба Пущина круто пере�
менилась — он в Сибири, на
каторге. И однажды к частоко�
лу Читинского острога его
подзывает Александра Григо�
рьевна Муравьёва, жена дека�
бриста Никиты Муравьёва,
последовавшая за мужем «во
глубину сибирских руд», отда�
ёт листок бумаги, на котором
неизвестною рукой было вы�
ведено:

Мой первый друг, 
мой друг бесценный!

И я судьбу благословил,
Когда мой двор 

уединённый,
Печальным снегом 

занесённый,
Твой колокольчик 

огласил.

Молю святое 
провиденье:

Да голос мой душе 
твоей

Дарует то же утешенье,
Да озарит он заточенье
Лучом лицейских 

ясных дней!

«Отрадно отозвался во мне
голос Пушкина! — восклицает
Иван Иванович Пущин. —
Преисполненный глубокой,
живительной благодарности, я
не мог обнять его, как он меня
обнимал, когда я первый по�
сетил его в изгнании. Увы, я не
мог даже пожать руку той жен�
щины, которая так радостно
спешила утешить меня воспо�
минанием друга».

Позже, когда до ссыльных
декабристов дошла горестная
весть о гибели Пушкина, Пу�
щин не раз задавал себе во�
прос: «Что было бы с Пушки�
ным, если бы я привлёк его в
наш союз и если бы пришлось
ему испытать жизнь, совер�
шенно иную от той, которая
пала на его долю?» И пришёл
вот к какому выводу: «Поло�
жительно, сибирская жизнь,

та, на которую впоследствии
мы были обречены в течение
тридцати лет, если б и не вовсе
иссушила его могучий талант,
то далеко не дала бы ему воз�
можности достичь того разви�
тия, которое, к несчастью, и в
другой сфере жизни несвое�
временно было прервано».
Как полагает Пущин, «харак�
теристическая черта гения
Пушкина — разнообразие. Не
было почти явления в приро�
де, события в обыденной об�
щественной жизни, которые
бы прошли мимо него, не вы�
звав дивных и неподражаемых
звуков его лиры; и поэтому
простор и свобода, для всяко�
го человека бесценные, для
него были сверх того могуще�
ственнейшими вдохновителя�
ми. В нашем же тесном и душ�
ном заточении природу мож�
но было видеть только через
железные решётки, а о жизни
людей разве только слышать».

...Царским манифестом 26
августа 1856 года оставшиеся в
живых декабристы получили
освобождение. Пущин смог
вновь переступить порог дома
на набережной Мойки, где он
когда�то жил и где был аресто�
ван после разгрома декабрь�
ского восстания. «В тот же
день лицейские друзья яви�
лись. Во главе всех Матюшкин
и Данзас», — сообщил он
письмом своему соратнику�
декабристу Евгению Оболен�
скому. А ещё через два года
Пущин завершит свои «Запис�
ки о Пушкине» следующими
строками:

«В Петербурге навещал ме�
ня, больного, Константин
Данзас. Много говорил я о
Пушкине с его секундантом.
Он между прочим рассказал
мне, что раз как�то, во время
последней его болезни, приез�
жала У.К. Глинка, сестра Кю�
хельбекера; но тогда ставили
ему пиявки. Пушкин, прося
поблагодарить её за участие,
извинялся, что не может при�
нять. Вскоре потом со вздохом
проговорил:

— Как жаль, что нет теперь
здесь ни Пущина, ни Мали�
новского, мне бы легче было
умирать.

Вот последний вздох Пуш�
кина обо мне. Этот предсмерт�
ный голос друга дошёл до ме�
ня с лишком через 20 лет!..»

Николай МУСИЕНКО.

● Н.Н. Ге. Пушкин и Пущин в Михайловском. Авторское повторение 1893 года. 
Хранится во Всероссийском музее А.С. Пушкина в Санкт!Петербурге.

«Мой первый друг,
мой друг бесценный!»

Снежным морозным утром иду по набережной Мойки к дому, где после ду&
эли с Дантесом страдал, мучился от невыносимой боли Александр Сергеевич
Пушкин, к дому, где душа великого поэта отлетела в вечность. И вдруг на сте&
не соседнего трёхэтажного здания с балконом и аркой вижу белую мрамор&
ную доску, сообщающую, что здесь жил лицейский товарищ Пушкина декаб&
рист Иван Иванович Пущин. «Да, — подтвердил экскурсовод в Музее&кварти&
ре А.С. Пушкина на Мойке, 12, — волею судеб за несколько месяцев до своей
гибели поэт поселился рядом с домом, хорошо ему знакомым с детства».

● Ф. Верне. Пущин Иван
Иванович. 1817 г.

● Царское Село. Лицей. Рисунок А.С. Пушкина в черно!
вой рукописи VIII главы «Евгения Онегина». В овале: 
А.С. Пушкин. Автопортрет. Рисунок на полях рукописи
поэмы «Кавказский пленник». 1821 г.
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11 февраля
— 130 лет назад родился И.Д.

Шадр (1887—1941) — выдаю�
щийся советский скульптор,
участник ленинского плана мо�
нументальной пропаганды, ав�
тор знаменитой скульптуры «Бу�
лыжник — оружие пролетариа�
та», лауреат Сталинской премии.

— 115 лет со дня рождения
Л.П. Орловой (1902—1975) — со�
ветской актрисы театра и кино,
народной артистки СССР, лауре�
ата Сталинских премий.

12 февраля
— 95 лет со дня разгрома бело�

гвардейцев под Волочаевкой в кон�
це Гражданской войны (1922).

— 105 лет назад родился В.С.
Якут (1912—1991) — советский
актёр театра и кино, народный
артист СССР, актёр Московско�
го театра им. М.Н. Ермоловой,
лауреат Сталинской премии.

13 февраля
— 13—14 февраля 1993 года со�

стоялся II чрезвычайный съезд
КПРФ. Он официально возоб�
новил деятельность Коммунис�
тической партии после призна�
ния Конституционным судом
РФ неконституционности ель�
цинского указа о роспуске пер�
вичных партийных организаций
КП РСФСР. На съезде были при�
няты Программное заявление и
Устав партии, а также избраны
руководящие органы КПРФ.

14 февраля
— 45 лет назад в Советском Со�

юзе был осуществлён запуск авто�
матической межпланетной стан�
ции «Луна�20», доставившей на
Землю образцы лунного грунта.

— 95 лет со дня освобождения
(1922) города Хабаровска от бело�
гвардейцев.

— 1956 г. — открытие XX съезда
КПСС (14—25 февраля).

15 февраля
— 1941 г. — состоялась ХVIII

конференция ВКП(б) (15—20 фе�
враля), которая сыграла важную
роль в подготовке промышлен�
ности и транспорта к работе на
нужды обороны в условиях нара�
ставшей угрозы войны.

— 130 лет со дня рождения Пье�
ра Семара (1887—1942) — деятеля
французского и международного
коммунистического движения,
одного из основателей ФКП. В
1922 г. встречался с В.И. Лениным.
Семар, арестованный в 1939 г., по�
зднее был выдан коллаборациони�
стами режима Виши немецко�фа�
шистским оккупантам и казнён.

— 75 лет назад был введён в
строй металлургический завод
«Амурсталь» в Комсомольске�
на�Амуре. Ныне — ОАО «Амур�
металл».

16 февраля
— 75 лет назад Указом Президи�

ума Верховного Совета СССР «за
отвагу и геройство, проявленные в

партизанской борьбе в тылу против
немецких захватчиков», было
присвоено звание «Герой Совет�
ского Союза» М.А. Гурьянову,
З.А. Космодемьянской и И.Н.
Кузину. В связи с этим «Правда» в
номере от 17 февраля 1942 года
посвятила ряд материалов героям
партизанского движения.

— Национальный праздник
КНДР — день рождения Ким Чен
Ира (1942—2011), руководителя
КНДР, Генерального Секретаря
Трудовой партии Кореи, сына и
преемника президента Ким Ир
Сена.

17 февраля
— 100 лет со дня рождения К.А.

Евстигнеева (1917—1996) — со�
ветского лётчика, дважды Героя
Советского Союза, совершивше�
го в годы Великой Отечественной
войны 296 боевых вылетов.

— 1944 г. — завершение опера�
ции по уничтожению гитлеровских
войск, окружённых Красной Ар�
мией в районе Корсунь�Шев�
ченковский.

18 февраля
— 130 лет назад родился Г.Д.

Гай (Г. Бжишкян) (1887—1937) —
советский военный деятель, ге�
рой Гражданской войны, начдив
легендарной Железной дивизии.

— 95 лет назад родился М.А.
Савицкий (1922—2010), белорус�
ский живописец, академик АХ
СССР, народный художник

СССР (1978). Автор картин «Хле�
бы», «Рабочие», «Наказание смер�
тью» и др.

19 февраля
— 45 лет назад ушёл из жизни

С.А. Борзенко (1909—1972) — из�
вестный советский журналист и
писатель, специальный коррес�
пондент «Правды», участник Ве�
ликой Отечественной войны, Ге�
рой Советского Союза.

— 80 лет назад родился Б.К.
Пуго (1937—1991) — советский
государственный деятель. Пер�
вый секретарь ЦК Коммунисти�
ческой партии Латвии (1984—
1988), председатель Центральной
контрольно�ревизионной ко�
миссии КПСС (1988—1991), ми�
нистр внутренних дел СССР
(1990—1991). Был членом ГКЧП.

20 февраля
— 110 лет со дня рождения С.М.

Штеменко (1907—1976) — совет�
ского военного деятеля, генерала
армии. С 1943 г. — начальник Опе�
ративного управления Генштаба;
сопровождал И.В. Сталина на Те�
геранскую конференцию.

— 110 лет назад родился Ю.А.
Победоносцев (1907—1973) — со�
ветский конструктор. Автор тру�
дов в области ракетостроения,
один из разработчиков реактив�
ных снарядов для боевой маши�
ны реактивной артиллерии БМ�
13 «Катюша». Лауреат Сталин�
ской премии (1941).

Н ЕДАВНО меня и моего фронтового
товарища Степана Григорьевича
Компанийца пригласили в Москов�

ский городской Совет ветеранов войны и
труда на встречу с американскими истори�
ками. Их интересовало всё, что было связа�
но с Великой Отечественной войной совет�
ского народа. Один из историков задал во�
прос о том, не встречались ли мы на фрон�
те с воинами союзников. Я ответил, что
встречались, и, вручив американцам копии
двух снимков (они перед вами, дорогие чита�
тели), рассказал, как это было.

На другой день после Великой Победы,
которая застала нас на чехословацкой зем�
ле, командир нашей 252�й стрелковой ди�

визии генерал�майор Иван Александро�
вич Горбачёв приказал командиру истре�
бительного противотанкового дивизиона
майору Виктору Артамоновичу Пичугину
идти форсированным маршем к городу
Бенешев�Карволац, навстречу американ�
ской армии.

Дивизион устремился вперёд. Разведка
работала исправно: передовой отряд амери�
канцев был обнаружен в районе шоссе Пра�
га — Пльзень. 

Советские и американские офицеры дви�
нулись друг другу навстречу. Так произошла
вторая после Эльбы встреча воинов союзных
государств. Они обменялись крепкими руко�
пожатиями, представившись друг другу. 

А 12 мая по приглашению генерала Гор�
бачёва в расположение нашей дивизии
прибыл командир 1�й пехотной бригады
армии США генерал Робертсон с перевод�
чиком. Горбачёв под бравурную музыку
дивизионного оркестра вручил генералу
Робертсону советский орден и пригласил
американцев к столу. Были тосты — за на�
шу Победу, за дружбу! И после торжест�
венного обеда — фотографирование на
память.

Робертсон пригласил Горбачёва на
встречу в расположение его бригады. Там
всё повторилось. На груди советского ге�
нерала появился американский орден
«Офицерский Крест». Был сделан ещё
один снимок.

Конечно же, на встречах были произнесе�
ны здравицы в честь Сталина и Черчилля, а
так же сказаны добрые слова в память об
ушедшем из жизни Рузвельте...

* * *
А на днях зазвенел мой телефон. Я услы�

шал слова о том, что со мной говорят из да�
лёкой Америки. То был голос одного из ис�
ториков, побывавших в Москве. Он сооб�
щил, что генерал Робертсон давно умер, но
внуков и правнуков генерала удалось разыс�
кать. Они, слышу в трубке, просили побла�
годарить русского ветерана за памятные фо�
тографии и пожелать вам всего самого
доброго.

Игорь ГРЕБЦОВ.
Военный корреспондент дивизионной

газеты в 1944—1945 годах.
г. Москва.

● На первом снимке — генералы Ро!
бертсон и Горбачёв (они в центре) в рас!
положении 252!й стрелковой дивизии
Красной Армии. А на втором — они же в
1!й пехотной дивизии армии США.

Рукопожатие в Моравии
Далёкое	близкое


